

Danksagung

Mein herzlicher Dank gilt Herrn Prof. Dr. E. Schein für die Überlassung des Themas und die jederzeit freundlich gewährte Hilfe und Unterstützung während der Abfassung dieser Arbeit.

Bedanken möchte ich mich auch bei allen Mitarbeitern des Institutes für Parasitologie und Internationale Tiergesundheit, die mich recht herzlich in ihrem Institut aufnahmen, mir kostenlos ihre Gerätschaften zur Verfügung stellten und mir bei der Durchführung der Arbeit stets behilflich waren. Mein besonderer Dank gilt dabei Frau A. Wiemann für die umfangreiche Einarbeitung auf dem Gebiet der PCR und ihr starkes Engagement in allen praktischen Fragen.

Herrn Dr. Hotzel möchte ich für die Durchführung der Sequenzanalyse danken.

Mein Dank gilt auch Frau Dr. C. Heile, Frau Dr. B. Schunack und Herrn Dr. P.-H. Clausen für die angenehme Zusammenarbeit und die mühevollen Aufgabe des Korrekturlesens.

Des Weiteren möchte ich mich bei Frau K. Seidl bedanken, die mir eine große Hilfe beim Bearbeiten der Fotos war.

Darüber hinaus danke ich meiner Familie, Freunden und Bekannten, die durch ihr Interesse und moralische Unterstützung zum Gelingen dieser Arbeit beigetragen haben.

Ein besonderer Dank gilt meinem Mann Peter, der sich mehrfach als Softwaredompteur beweisen musste.